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 * الورقـــة الحافظـــة *                                            

 جلسة فريدة                                                   

المتعلق بالجماعات، عقد المجلس  113.14تطبيقا لمقتضيات القانون التنظيمي رقم 

  حكيم توفيقالسيد برئاسة   2024برسم سنة  ةيماي العاددورة  الجماعي لمدينــة الحاجب

 الاثنينيوم  بقاعة الاجتماعات التابعة للجماعة الحاجب رئيس المجلس الجماعيالنائب الثاني ل

 .صباحا التسعة والنصف على الساعة  2024 ماي  06

 : ينيدبحـضــــور السلطـة المحليـة ممثلـة فـي الس     

 صبري   : باشا مدينة الحاجب. اللطيف عبد 

 .سعد الدين عرفاوي  :  القائد رئيس الملحقة الإدارية عين خادم اقشمير 

 .عضوا  30       :     العدد القانوني الذي يتكون منه المجلس

عضوا  30       :        عدد الأعضاء المزاوليـن مهامهـــم. 

لا أحــد        :        عدد الأعضاء الشاغـرة مناصبهـــم. 

  عضوا 23  :        عدد الأعضاء الحاضريــــــــن في هذه الجلسة . 

 :وهــــم الســـــادة       

 .توفيق حكيم        :  النائب الثاني لرئيس المجلس 

 المجلس الجماعي. زكرياء بوكطيبة  : النائب الثالث لرئيس 

        النائب الرابع لرئيس المجلس . : عبد السلام بعيو 

 .كريمة اشهبون    : النائبة الخامسة لرئيس المجلس الجماعي 

 .ادريسية خروبي  : النائبة السادسة لرئيس المجلس الجماعي 

 .منير قشيقش       : مستشار جماعي 

  مستشار جماعي نورالدين العادلي : 

  بوبو     : مستشار جماعي.شوكري 

  مستشار جماعي.  عزيز غرباوي : 

     مستشار جماعي.  محمد بندادي : 

 مستشار جماعي:      محسن مذكور . 

ماي العادية دورة إطار في  

2024ماي  06الاثنين  يوم المنعقدة  
صباحاالتاسعة والنصف  الساعة على  

الجماعة بمقر  
 



3 
 

 مستشار جماعي:     سمير الحميدي . 

   مستشار جماعي:     سعيد الزياني  

  مستشار جماعي.    سفيان عبدون: 

   مستشار جماعي .   رشيد ازوكاغ : 

 مستشار جماعي:     هري وزاليد سع  

 ةجماعي ة مستشار:        وفاء الزهري . 

 مستشار جماعي:   عبد العالي مودن 

    مستشار جماعي .      علي العمري : 

 مستشار جماعي:       مد اكزيو مح . 

  مستشار جماعي.   ادريس الزويت : 

 مستشار جماعي:       كزيو    بدر ا . 

     مستشار جماعي.:    رشيد لمسيح 

   مستشار جماعي.   نابيل روسطي : 

  :  02   :    عـدد الأعضـاء الغـائبيـن بعـذر مقبـول* 

  :     رئيس المجلس الجماعي الحاجبوحيد حكيم. 

  .المصطفى حكيم  : النائب الاول لرئيس المجلس 

 .وهم السادة 05:        عـدد الأعضـاء الغـائبيـن بدون عـذر*

    .المصطفى منتل   : كاتب المجلس 

  نائبة كاتب المجلس :حفيظة الغزواني. 

         مستشار جماعي. محمد بندادي : 

       مستشار جماعي . :   الهام معمري 

     مستشار جماعي.  بناصر ولحرير : 

 : عن المصالح الخارجية السيد والسيداتحضـر الاجتمـاع  و*

                        .           . ممثل الخازن الاقليمي :        اشرف التراك   - 

 .هيئة المساواة وتكافؤ الفرص ومقاربة النوع: فريدة البرومي           - 

       :حضـر الاجتمـاع السـادة الموظفـون الآتيـــة أسماؤهــم كما *

    مدير المصالح الجماعية .   المصطفى الخمداوي : 

     شسيع المداخيل          محمد بلحوس :. 

 .عبد الرحيم معطوف     : ممثل مصلحة الممتلكات بالجماعة 

 عن الكتابة الخاصة للرئيس:          دي عبد السلام نا . 

 مكتب شؤون المجلس.:     بلماضي         خديجة 

   مكتب شؤون المجلس :       محمد ايت حسونى.  
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المجلس الجماعي الحاجب  رئيسالنائب الثاني لحكيم  توفيق السيد رحب في البداية    

السيد باشا المدينة وكذا القائد رئيس الملحقة الادارية عين ب ، دورةالهذه الذي ترأس أشغال و

ممثلي المصالح الخارجية وممثلة هيئة الموظفين وكذا وب الأعضاء الحاضرينالسادة بوخادم 

اوضح للحضور بانه تعذر على السيد رئيس وبعدها  ،المساواة وتكافؤ الفرص ومقاربة النوع

المجلس حضور اشغال هذه الدورة نظرا للالتزاماته كبرلماني في اطار اختصاصاته التشريعية 

وجريا على  ،هذه الدورة أعمالجدول  ةنقطقبل الشروع في مناقشة وبالعاصمة الادارية،  

شهداء العدوان تالاسرائيلي  حارواالفاتحة ترحما على  ورةـس لاوةـت ، طلب من الحضورالعادة

، بين الدورتين وكافة موتى المسلمين مؤخرابالمدينة افتهم المنية من و كلعلى غزة وعلى 

 حيث السيد رشيد ازوكاغ المستشار الجماعي نوب عنهنظرا لغياب كاتب المجلس تقرر ان يو

 : كالتاليالمجلس وهو أعضاء  مسامععلى قراءة ملخص الدورة السابقة   الرئيس طلب منه

 

 

                   

                                

ملخص الدورة  المتعلق بالجماعات  ، إليكم   113.14تطبيقا للقانون التنظيمي             

، كما تنص  2024بتاريخ فاتح ابريل التي  عقدها  المجلس الجماعي الحاجب الاستثنائية 

، وللإشارة فقد تم التداول خلال هذه الدورة  من النظام الداخلي للمجلس 91المادة على ذلك 

 حول نقطة فريدة وتتعلق ب :

                                               

ية شراكة لانجاز  ممر تحت ارضي للراجلين بشارع محمد الدراسة والموافقة على اتفاق /1

 الخامس بمدينة الحاجب.

  

تمت الموافقة على اتفاقية شراكة لانجاز  ممر تحت ارضي للراجلين بشارع محمد  وقد * 

 الخامس بمدينة الحاجب بإجماع السادة الأعضاء الحاضرين.

 

2024ابريل  01الدورة الاستثنائية المنعقدة بتاريخ ملخص   
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ثم بعدها اعطى الكلمة للسيد المصطفى الخمداوي مدير المصالح الجماعية لقراءة كل          

 وهما كالتالي :على مسامع السادة الاعضاء من الاحاطة الادارية والقانونية 

 إحاطــــة   

الاثنين للمجلس الجماعي الحاجب المنعقدة يوم  2024العادية برسم سنة ماي بمناسبة دورة             

وطبقا   للجماعة،( صباحا بقاعة الاجتماعات التابعة 9:30الساعة التاسعة والنصف ) على 2024ماي6

السادة أعضاء المجلس  نحيط علما بالجماعات،المتعلق  113.14من القانون التنظيمي  106للمادة 

 الأمر بالمشاريع إطار الصلاحيات المخولة له، ويتعلق المجلس فيالجماعي الموقر بالأعمال التي قام بها 

  التالية:

 

 
 اسم المشروع           

                        
 الملاحـــــــظات                               

 
 02/2023صفقة رقم  /1

 
 نائل الحاجب، بجماعة العادمة المياه ضخ بمحطة كهربائية أعمدة بوضع تتعلق

 (.جارية الاشغال درهم  )198.060.00 غبمبل "للإشغال ألبي شركة" الصفقة
 

 
 نائل الشيبة، وحي اقشمير بحي الاصطناعي بالعشب القرب ملاعب تكسية أشغال 04/2023صفقة رقم  /2

 الاشغال) درهم 873.576.00  بمبلغ" سارل ماروك لاكيت"  شركة الصفقة
 (.جارية

 
 
 05/2023صفقة رقم  /3

 
 بالطريق 255 ةمتري الكيلو النقطة مستوى على للراجلين نفق بناء أشغال

 مبلغب سارل الهلاوي"  شركة الصفقة نائل ،13 رقم الوطنية
 .درهم7.392.513.36

 الجماعة بان علما الشركاء قبل من المالية الموارد تعبئة انتظار في)        
 (.التزاماتها مبلغ خصصت

  .درهم مليون 2

 
 6/2023صفقة رقم  /4

 
" البي" شركة الصفقة نائل بام، بحي الدجاج وسوق المغطى السوق وصيانة تهيئة

 (.جارية الاشغال)  درهم219.116.40 بمبلغ

 
 2023/ 7صفقة رقم /   5

 
 بمبلغ" سارل اونيرو"  شركة الصفقة نائل ، 1 العمران بحي القرب ملعب إحداث

 . درهم 726.564.00
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 منتزه تهيئة مشروع  /6
 الثاني الشطر ادهيبة عين

 الوكالة طرف من وبتنفيذ مكناس/فاس الجهوي المجلس مع بشراكة المشروع
 (.جارية الاشغال.) مكناس المشاريع لتنفيذ الجهوية

 الحضري التجديد برنامج /7
  اقشمير لحي   

 
 ستنطلق الاشغال عما قريب . 

مشروع المركز الطرقي  /8
 الحاجب

 ،درهم مليون 40 المشروع ميزانية  GTR ، لشركة الخدمة أمر إعطاء تم
 حيث المشروع هذا لتدبير المحلية التنمية شركة إحداث بصدد فالجماعة وللإشارة

 .المذكورة الشركة عمل خطة إعداد اجل من مختص دراسات مكتب تكليف تم

مشروع استعمال المياه  /9
العادمة لسقي المساحات 

 الخضراء.

 للجماعات العامة المديرية طرف من برنامج برخصة الجماعة توصلت
 .درهم4.860.000.00الترابية

 البنية تحسين مشروع /10
 التأهيل – بالمدينة التحتية

 .الحضري

 الترابية للجماعات العامة المديرية طرف من برنامج برخصة الجماعة توصلت
 .درهم 17.000.000.00 بمبلغ

 العسكرية الثكنة تزويد /11
 .للشرب الصالح بالماء

ونالت الصفقة  مشارك 34 تقدمحيث   30/04/2024 بتاريخ الصفقة إجراء تم
 شركة ...

 الجماعي المسبح كراء /12
 ميو الاستثمار إطار في

7/3/2024. 

، وسيتم الشروع في العمل في الاسابيع المقبلة 7/3/2024 تم إجراء الصفقة يوم
 بقيمة مالية اجمالية .....

مشروع بناء مستشفى  /13
 .جديدالجيل ال من اقليمي

المصادقة النهائية مع مجلس الجهة واملاك الدولة على الوثائق الخاصة بمشروع 
 بمدينة الحاجب. الجديدبناء مستشفى اقليمي من الجيل 

مشروع بناء خزانة  /14
 .وسائطية ومعهد موسيقي

المصادقة النهائية مع وزارة الثقافة في شخص مديرها الجهوي واملاك الدولة  
 على انجاز خزانة وسائطية ومعهد موسيقي بالقرب من دار الثقافة بالحاجب.

  

 و به وجبت الإحاطة                                                                                         

                             

  الاحاطة القانونية                                           

على التاسعة و  2024ماي  06بمناسبة دورة ماي العادية للمجلس الجماعي الحاجب المنعقدة يومه الاثنين 
 ( صباحا.9.30نصف )

 المتعلق بالجماعات . 113.14من قانون  264وبناء على الفصل 

اللهم ما كان  ،او ضد هذه الجماعةى سواء لفائدة نحيط اعضاء  المجلس الجماعي الموقر بانه لم تسجل اي دعو
 و من معه بخصوص مضار الجوار.من ادخالها في الدعوى كل من رشيد الوردي و مصطفى حتاش 

 وبه وجبت الاحاطة.
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ثم ذكر  مدير المصالح على تنوير السادة الاعضاء، رئيس الجلسة شكر السيد                 

 وهو كالتالي : الحضور بجدول اعمال الدورة الحالية

 

 

 
 

.2024الموافقة على الميزانية التعديلية لجماعة الحاجب برسم سنة   /1  

الموافقة على كناش التحملات للتدبير المفوض للسوق الأسبوعي بالحاجب. /2  

الدراسة والمصادقة على كناش التحملات  للملعب الجماعي والقاعة المغطاة /3

الألعاب وملاعب القرب بالمدينة.المتعددة   

.2022/2027لتقييم برنامج عمل الجماعة  2023عرض تقرير سنة  /4  

الموافقة على إقامة أكشاك بالمدينة. /5  

الموافقة على الدعم المالي الذي تقدمه الجماعة للجمعيات الرياضية برسم سنة  /6

2024.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ل الدورةعماجدول ا  
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 :  النقطة الاولى

 .2024الموافقة على الميزانية التعديلية لجماعة الحاجب برسم سنة               

               :العرض

رئيس المجلس الجماعي ني لاالنائب الث حكيم توفيق عرضه أوضح السيد بدايةفي                 

الموافقة على ب المتعلقةو النقطةهذه  مناقشة عرض نا الحاجب الذي تراس اشغال هذه الدورة

 الاقليمية السلطات طلب على بناء جاء، 2024الميزانية التعديلية لجماعة الحاجب برسم سنة 

التداول   مراجعة حصة الجماعة من الضريبة على القيمة المضافة مما ترتب عنه ضرروة  بعد

قصد تحديد وتخصيص بنود صرف المبلغ الاضافي وللمزيد من التوضيح اعطى الكلمة للسيد 

ميزانية والشؤون المالية والبرمجة قصد اعطاء توضيحات في هذا الشان وجاءت رئيس لجنة ال

 مداخلته على الشكل التالي :

 جماعة بمقر  الزوال بعد الثالثة الساعة على 2024 ابريل 26الجمعة  يوم فـي            

 النقطة خاصة ،2024  برسم العادية ماي دورة أعمال لجدول الإعداد إطار وفي ،الحاجب

الموافقة على الميزانية التعديلية لجماعة الحاجب ب والمتعلقة الدورة اعمال جدول من ولىالا

الميزانية  لجنة اجتمعت ،بتكليف منه و الجماعة رئيس السيد من وبأمر ، 2024برسم سنة 

 : السادة من كل بحضور والشؤون المالية والبرمجة ،

 والبرمجة المالية والشؤون الميزانية لجنة رئيس:          بوبو شوكري. 

 والبرمجة المالية والشؤون الميزانية لجنة عضو:        ازوكاغ رشيــــد. 

 والبرمجة المالية والشؤون الميزانية لجنة عضو:      الزيانــــــي سعيد. 

 والبرمجة المالية والشؤون الميزانية لجنة عضو:      مودن العالي عبد. 

التداول بشان النقطة الأولى من جدول و انتقل الحاضرون الى المناقشة  بعدهاثم           

بالموافقة على الميزانية التعديلية لجماعة الحاجب برسم سنة أعمال الدورة والمتعلقة 

2024. 

  :2024الميزانية التعديلية برسم سنة مشروع وثيقة والجدول اسفله يبين           
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   رمز الميزانية
 

Code budgétaire 

INTITULE  

répartition de 1418962,00dhs 
montant de la différence en 
hausse de la TVA alloué au 

budget de la CT ELHAJEB 
 

Chap. 
 

Art. 
 

Prog 
Pro/ 

Action 
 

Ligne 

10 30 30 10 14 Location de matériel de transport et engins 50 000,00 

 أخرى وآليات النقل آليات اكتراء          
  

10 30 30 40 42 
Pièces de rechange et pneumatique pour les 
véhicules et engins 

100 000,00 

 والآليات للسيارات المطاطية والإطارات الغيار قطع          
  

10 30 30 80 81 Etudes générales 250 000,00 

 عامة دراسات          

  

20 30 30 10 14 Achat de pecticides et insecticides 40 000,00 

 والحشرات للطفيليات المبيدات شراء          

  

30 10 10 10 14 Achat de petit matériel de signalisation 200 000,00 

 للتشوير صغير عتاد شراء          
  

30 20 20 10 12 
Entretien courant d'ouvrages d'électricité 
publique 

390 000,00 

  العمومية الإنارة لمنشآت الإعتيادية الصيانة          
  

30 20 20 20 21 Redevances 340 962,00 

 مسـتـحـقـات استهـــــلاك الإنارة العمـوميـة           
  

50 40 40 60 72 

Versement des contributions de la commune  au 
compte de la région Fes-Meknes dans cadre 

convention afférente au programme de formation 
continue au profit des élus des conseils 
communaux   

48 000,00 

          

 الاتفاقية اطار في مكناس فاس جهة لحساب الجماعة مساهمات دفعات
 مجالس أعضاء لفائدة المستمر التكوين برنامج انجاز بتمويل المتعلقة

 الترابية الجماعات

  

     

TOTAL 1 418 962,00 
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وبعد الاستماع الى تقرير السيد رئيس لجنة الميزانية والشؤون المالية والبرمجة            

وشكره على التوضيحات والمجهودات التي قامت بها اللجنة فتح باب النقاش امام السادة 

 الاعضاء للتداول بشان هذه النقطة.

 :المناقشات 

تزويد  السادة الاعضاء  الى اهميةفي مداخلته  شددبعد الترحيب بالحضور :  محمد اكزيوالسيد 

، واعتبر بان الدورة عمالشانها تنويرهم بشان نقط جدول ا بالمرفقات الضرورية والتي من

تخصيص مبالغ مالية من الميزانية التعديلية قصد اصلاح وصيانة المساحات  الاولوية تقتضي

 المدينة مؤخرا،التوسع العمراني الذي تعرفه التوجه السياحي والخضراء بالمدينة خاصة مع 

 ضتتعر والتي انجزت بمبالغ مالية طائلة واكد على ان العديد من هذه الفضاءات المهمة

وضعف التجهيزات وخص بالذكر عين اذهيبة واحد وساحة بسبب غياب الصيانة  للاتلاف

ة بالماء كما اقترح عمان وطريق فاس واوصى بحفر بئر جديدة لتزويد حوض ضاية عين اذهيب

، التدبير المفوض للعناية بالمساحات الخضراء بالمدينةالاساليب الجديدة خاصة ايضا اعتماد 

واقترح دعم الجانب الثقافي كون المدينة مقبلة على تنظيم تظاهرة ثقافية بمناسبة اليوم العالمي 

ي تسويق المجال السياحي اعتبر بانه من شان هذه التظاهرة ان تساهم بشكل فعال فكما  للمسرح

بالرفع من اعتمادات صيانة وتاهيل المساحات الخضراء التي تعتبر متنفسا  اوصىو، المحلي

بتهيئة مدخل المدينة  للساكنة ومصدر دعاية لتسويق المجال الترابي السياحي للمدينة كما اوصى

وختم مداخلته بضرورة دعم التكوين  عبر حي الشيبة واقترح تشجير الغابة المحادية لهذا الحي

المستمر للسادة الاعضاء لانه سيساهم في تقوية قدراتهم المعرفية والقانونية لضمان حسن 

 .تسيير الشان المحلي طبقا للقوانين الجاري بها العمل

: في سياق جوابه عن المداخلة السابقة اعتذر نيابة عن المصالح الادارية   السيد توفيق حكيم

تصة في عدم تقديم وثائق تتعلق بمرفق بياني يوضح بنود الميزانية التعديلية مؤكدا على ان المخ

 4/2024 /26اي بتاريخ  بعد عطلة فاتح مايوالذي عقد السبب مرتبط باجتماع لجنة الميزانية 

داعيا السيد مدير المصالح في اطار  مما تعذر معه توجيه المرفق الخاص بهذه النقطة في حينه
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الشفافية وتقاسم المعلومة ان يعمل مستقبلا على تمكين السادة الاعضاء من كل الوثائق 

، واعطى الكلمة للسيد رئيس اللجنة قصد اعطاء توضيحات والمرفقات اللازمة بشكل حثيث

 اضافية بهذا الشان.

اللجنة اغفلت تخصيص مبالغ مالية لصيانة  في مداخلته الى ان وضحا: السيد شوكري بوبو

     المساحات الخضراء نظرا لكون المجلس الموقر قد صادق في دورة اكتوبر العادية على 

درهم لصيانة المساحات الخضراء وهو المبلغ الذي مازال 200.000.00تخصيص مبلغ 

اللجنة ارتأت الرفع من اعتمادات  صرفه الى حدود الساعة، واضاف بانمتوفرا ولم يتم 

تهلاك الكهرباء نظرا لعدم كفايته، وكذلك الشان لاداء واجبات اس الانارة العموميةالتشوسر و

بالنسبة لشراء مبيدات الحشرات والقوارض ومبالغ كراء الاليات لانجاز اصلاحات او اشغال 

، كما تطرق ايضا الى تخصيص مبالغ مالية بمطرح النفايات داخل المجال الترابي للجماعة

 .السيد رئيس الجماعةلى طلب لتكوين السادة الاعضاء وذلك بناء ع

انه ومن موقعه كعضو في لجنة الميزانية الى في مداخلته  اشار : عبد العالي مودنالسيد 

يضمن مصلحة  موضوعي كلبش ،والشؤون المالية والبرمجة فقد عملت اللجنة على التداول

حول كيفية  ،من قبيل المساحات الخضراء والانارة والتشوير الجماعة حسب الاولويات

ويبقى القرار النهائي  دورها يبقى استشارياان تخصيص بنود الميزانية التعديلية مؤكدا على 

، كما اشار بدوره الى عدم صرف لانجاز كل ما يخدم مصلحة المدينة عامة للمجلس الموقر

لك هو المبالغ المالية المرصودة سابقا لصيانة المساحات الخضراء والعناية بها،  مبرزا بان ذ

سبب لجوء اللجنة الى الرفع من سقف اعتمادات اداء مستحقات استهلاك الكهرباء لسد العجز 

الذي تعرفه الجماعة في هذا الباب، وتطرق ايضا الى الخصاص الذي تعرفه المدينة على 

التي يعرفها توزيع علامات التشوير داخل  ) اخطاء تقنية (  مستوى التشوير والاختلالات

لتقليص لواستحسن فكرة انجاز دراسة لتجويد فعالية التشوير   المدينة خصوصا ببعض الاحياء

مقررات المجلس تنفيذ ، بضرورة  من حوادث السير وتنظيم علمية السير والجولان بالمدينة

مذكرا  من طرف المجلس الموقر فور المصادقة عليها تنزيلها على ارض الواقع والعمل على 

بان المبالغ المرصودة سابقا لشراء الاشجار والبذور لم يتم صرفها وحث المجلس على 
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الاستثمار في شباب المدينة عبر احداث مشاريع تتعلق بالبستنة مع عقد اتفاقيات شراكة لتكوين 

  .الفلاحيةالشباب في هذا المجال مع الجهات المختصة كالتكوين المهني والمدرسة 

بعد الشكر والترحيب اقترح تخصيص مبالغ مالية لصيانة واصلاح  : السيد ادريس الزويت

ملاعب القرب التي صرفت عليها مبالغ طائلة لانجازها والتي تهالكت بفعل الاستعمال الدائم 

كما اقترح انجاز دراسة تقنية تتعلق بوضعية هذه الملاعب وكيفية اصلاحها بشكل يتناسب 

ل مع ضمان تدبير معقلن لاستغلالها من طرف شباب والمعايير المعمول بها في هذا المجا

 المدينة والحفاظ عليها.

اعتمادات مالية من هذه الميزانية استهل مداخلته بضرورة تخصيص  : نور الدين العادليالسيد 

لدعم واصلاح الشبكة الطرقية بالمدينة وازقتها التي تعرف تدهورا كبيرا خاصة بعض المحاور 

تؤدي الى المستشفى الاقليمي والذي يعرف حركة سير دائمة، كما اشار الطرقية كتلك التي 

   .ايضا الى ضرورة دعم شبكة الانارة العمومية

 ادلى بمداخلة كتابية هذا نصها : :  سعيد الزوهريالسيد 

 بسم الله الرحمان الرحيم 

 و الصلاة و السلام على اشرف المرسلين

 السيد الرئيس المحترم ولحضور الكريم   تحية ل

 المستشارات والسادة المستشارين و 

 السلطات المحلية و                                              

 ء المصالح.اطر الجماعة ورؤساوالموظفين و

ذات الاولوية ، خاصة تلك  اختيار مشاريعبالنسبة للنقطة الاولى فانه يجب التركيز على      

 مثلا:التي تدخل في صميم تحسين مستوى عيش الساكنة مع التوجه السياحي للمجلس 

 . اصلاح الطرقات 

 .الانارة العمومية 

  .علامات التشوير 

 .صيانة المساحات الخضراء 
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اعتبر بانه من الضروري مسايرة التوجه السياحي الذي ينهجه المجلس  : نابيل روسطيالسيد 

الجمتاعي الموقر للرفع من تثمين المنتوح السياحي المحلي وبالتالي تنمية الجماعة بما يخدم 

مصلحة الساكنة، فقد اقترح تخصيص اعتمادات لاقتناء شاحنة بمواصفات جيدة تخصص لنقل 

لاعتماد على وسائل نقل خاصة من طرف الجزارة لنقل اللحوم الحمراء بالمدينة عوض ا

، كما اقترح ايضا اللحوم علما بانها لا تستجيب لشروط الصحة والنظافة وحماية المستهلك

وكذا دعم الانارة العمومية بالمدينة باعتبارها تساهم في اضفاء الهامشية  الاهتمام بالاحياء

 .جمالية خاصة على المدينة

مدخل منتزه عين ادهيبة لتسهيل بمدار احداث اعتبر بانه من المفيد  مذكور:السيد محسن 

الى جانب دعم وتوفير الانارة  والتشوير عبر هذا المدخل نظرا  وتنظيم عملية الولوج اليه

لاهميته وكثرة استعماله من طرف الزوار والساكنة، كما اقترح ايضا انشاء محطات للوقوف 

 زه.والتوقف بمحيط هذا المنت

اشار في مداخلته الى ضرورة تخصيص اعتمادات لدعم التشوير  :السيد عبد السلام بعيو

السير والجولان داخل المدينة، كما  ةبالمدينة خاصة ببعض الشوارع والازقة التي تتميز بكثر

  .التي اتخذها المجلس في الدورات السابقة   مقرراتالالتمس التعجيل بتنفيذ 

ذكر الحضور بان اللجنة قامت بمجهودجات كبيرة خلال اجتماعاتها  :السيد شوكري بوبو

للتداول حول كيفية توزيع وصرف الاعتمادات المبرمجة في الميزانية التعديلية حسب 

 الاولويات ووفق احتياجات الجماعة وخدمة للصالح العام.

يعمل على المجلس اشار الى ان جوابه عن التساؤلات السابقة في سياق   :السيد توفيق حكيم

تنفيذ نسبة كبيرة من مقرراته وتتبعها ماعدى تلك التي تصادف بعض العراقيل، مؤكدا على 

انه سيعمل على اتخاذ الاجراءات اللازمة لتنفيذها في حينها، وبخصوص تزفيت الشوارع 

بليط مليون لتزفيت وت 700و  رميزانية تقدر بمبلغ ملياوتبليط الازقة فقد اوضح بانه تم رصد 

الشوارع والازقة وكذلك دعم الانارة العمومية، لذكل يجب التفكير في تخصيص الميزانية 

اما بالنسبة لدعم التشوير فقد سبق للجماعة ة في مجالات اخرى ذات الاولوية. التعديلية الحالي

ان حضرت عدة اجتماعات الى جانب السلطات المحلية والاقليمية والمصالح المختصة قصد 
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ذا الجانب وتجاوز الاختلالات والنواقص الذي يعرفها توزيع علامات التشوير بالمدينة، دعم ه

جهة مكناس عبر حي الشيبة حيث تم  نفس الشئ يمكن قوله بالنسبة لتهيئة مدخل المدينة من

وفيما يخص  .عقد مجموعة من الاجتماعات بهذا الشان ما زالت مخرجاتها  في طور الدراسة

ة المساحات الخضراء فقد استحسن فكرة الرفع من اعتماداتها نظرا دعم اصلاح وصيان

للاكراهات التي تعرفها المنطقة ككل على مستوى تراجع التساقطات المطرية وصعوبة ضمان 

استمرارية سقي هذه المساحات والتي تعتبر قيمة مضافة لجمالية المدينة التي يعمل المجلس 

سيما وان هناك مشاريعا سياحية  ياحية بالمملكةجاهدا على جعلها في مصاف المدن الس

مستقبلية كبيرة ستساهم في تقوية البنيات التحتية السياحية للمدينة الى جانب ما تزخر به 

، وعن دعم الجانب الثقافي فقد اوضح بان هناك اجحاف لهذا المجال حيث يتم دعم مجاليا

الجماعة تتوفر على تراث ثقافي ولامادي متميز الانشطة الرياضية دون الثقافية مع العلم بان 

. وبخصوص احياء ايت حند وايت شعو فقد اكد على ان يجب التسويق له والتعريف به

بحكم تبعيتها للجماعة رغم بهذه الاحياء الجماعة تعمل على توفير جميع الخدمات الممكنة 

واستحسن مقترح تعديل ، للجماعات السلالية تابعة  اغلب الاراضي بهماكون ذلك  صعوبة

الميزانية لتخصيص اعتمادات لصيانة وتاهيل المساحات الخضراء على اعتبار ان الجماعة 

استثمرت كثيرا في هذا المجال عبر صرف اموال طائلة لذلك وجب تتبعها من خلال الصيانة 

 .واعادة التاهيل لضمان استمراريتها

 من الاعتماداتالرفع  في صب اغلبهاتي الووبناء على المداخلات السابقة             

، ونظرا لاختلاف الاراء حول للحفاظ عليها نة واصلاح المساحات الخضراءالمخصصة لصيا

والذي ترجم برفض  في الاعتمادات المخصصة لهذا البنددرهم 100.000.00ضخ مبلغ 

السيد  طلب، وتفعيلا لمبادئ الديمقراطية الميزانيةبمجموعة من السادة الاعضاء لهذا التعديل 

الى  السادة الاعضاء الذي ترأس اشغال هذه الدورةو النائب الثاني لرئيس المجلس توفيق حكيم

 .التصويت على هذه النقطة
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 01مقرر عدد:    

 

الموافقة على الميزانية التعديلية لجماعة الحاجب برسم سنة  :  الاولىة طنق             

2024. 

 

 2024برسم سنة  ماي العادية دورةإن المجلس الجماعي للحاجب المجتمع في إطار             

من جدول الاولى لنقطة ل،  وبعد مناقشته 2024  ماي 6المنعقدة بتاريخ جلسته خلال  ،

 ،2024الميزانية التعديلية لجماعة الحاجب برسم سنة  الموافقة علىب ةالمتعلقوالأعمال 

وحيث اسفرت عملية التصويت  ،المتعلق بالجماعات 113.14لقانون التنظيمي لقا يطبتو

 عمايلي :

 .23  :      * عدد الأعضاء الحاضرين  

  .23 :      * عدد الأصوات المعبر عنها 

 .23  :        * عدد الأعضاء الموافقين      

   :  وهم  السادة 

 - -ادريسية خروبي –كريمة اشهبون  -عبد السلام بعيو  -  زكرياء بوكطيبة  -  حكيمتوفيق  -

سمير   - محسن مذكور  -عزيز غرباوي -نورالدين العادلي -شوكري بوبو -منير قشيقش  

  -الزهريوفاء  -سعيد الزوهري   -رشيد ازوكاغ – سفيان عبدون -سعيد الزياني -  الحميدي

 رشيد لمسيح - بدر اكزيو  -ادريس الزويت – علي العمري – محمد اكزيو -عبد العالي مودن 

  نابيل روسطي. -

 

 .لا احد: عدد الأعضاء الرافضين*   

 . لا أحد: عدد الممتنعين عن التصويت*   

الميزانية على الحاضرين  السادة الاعضاء غلبيةباالجماعي الحاجب المجلس  صادق         

مقترح السادة الاعضاء  الاخذ بعين الاعتبار مع 2024التعديلية لجماعة الحاجب برسم سنة 

كما هم مبين  لصيانة واصلاح المساحات الخضراء درهم100.000.00اضافة مبلغ على 

عبد  -:  وهم السادة ،على هذا الاقتراح اعضاء (6) ستة اعترض، بينما بوثيقة الميزانية بعده

 نابيل روسطي -عبد العالي مودن  -سعيد الزياني -شوكري بوبو -منير قشيقش    -السلام بعيو 

، 

 

 ـــــذالمقـــــــــــــــــرر المتخــــــــــــ
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ROYAUME DU MAROC 
 

  
 

 

 
MINISTRE DE L'INTÉRIEUR 

 

  
 

 

 
PROVINCE D'EL-HAJEB 

 

Répartition de 1418962,00dhs montant de la différence 
en hausse de la TVA alloué au budget de la CT ELHAJEB 
suite au message gubernatorial N° 1583 du 28/03/2024 

(objet : révision dotation TVA 2024) 
 

 COMMUNE D'EL-HAJEB 
SERVICEDEPENSES 

  

 
  

      رمز الميزانية  

 Code budgétaire 

INTITULE  
ADMIS 
2024 

répartition de 
1418962,00dhs 
montant de la 
différence en 

hausse de la TVA 
alloué au budget 
de la CT ELHAJEB 

nouveau crédit 
proposé pour 

l'exercice 2024 y 
compris 

modifications 
 

Chap. 
 

Art. 
 

Prog 
Pro/ 

Action 
 

Ligne 

10 30 30 10 14 
Location de matériel de transport et 
engins 

250 000,00 
50 000,00 300 000,00 

       أخرى وآليات النقل آليات اكتراء          

10 30 30 40 42 
Pièces de rechange et pneumatique 

pour les véhicules et engins 
200 000,00 

100 000,00 300 000,00 

       والآليات للسيارات المطاطية والإطارات الغيار قطع          

10 30 30 80 81 Etudes générales 50 000,00 250 000,00 300 000,00 

       عامة دراسات          

20 30 30 10 14 Achat de pecticides et insecticides 60 000,00 40 000,00 100 000,00 

       والحشرات للطفيليات المبيدات شراء          

30 10 10 10 14 Achat de petit matériel de signalisation 100 000,00 100 000,00 200 000,00 

       للتشوير صغير عتاد شراء          

30 10 10 20 21 
Entretien courant d'espaces verts, 
jardins et forêts 

200 000,00 
100 000,00 300 000,00 

       والغابات والحدائق الخضراء للمناطق الإعتيادية الصيانة          

30 20 20 10 12 
Entretien courant d'ouvrages d'électricité 
publique 

450 000,00 
390 000,00 840 000,00 

        العمومية الإنارة لمنشآت الإعتيادية الصيانة          

30 20 20 20 21 Redevances 4 678 000,00 340 962,00 5 018 962,00 

       مسـتـحـقـات استهـــــلاك الإنارة العمـوميـة           

50 40 40 60 72 

Versement des contributions de la 
commune  au compte de la région Fes-
Meknes dans cadre convention afférente 

au programme de formation continue au 
profit des élus des conseils communaux   

0,00 48 000,00 48 000,00 

          

 في مكناس فاس جهة لحساب الجماعة مساهمات دفعات
 التكوين برنامج انجاز بتمويل المتعلقة الاتفاقية اطار

 الترابية الجماعات مجالس أعضاء لفائدة المستمر

  
    

     

TOTAL   1 418 962,00   

    

 كات
 

                                

   :     كاتب الجلسة   
 

 
 رئيس الجلسة:                                                                               

 رشيد ازوكاغ                                                                                             
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 :  الثانيةالنقطة                

 .الموافقة على كناش التحملات للتدبير المفوض للسوق الأسبوعي بالحاجب              

 

اوضح السيد توفيق حكيم النائب الثاني لرئيس المجلس الذي ترأس اشغال هذه               

مهلة من رئاسة المجلس الذي التمس فيه على طلب السيد الخازن الاقليمي  بناءالدورة انه و

كناش التحملات الخاص بالتدبير المفوض لكراء تعميق الدراسة والاستشارة بشان مشروع ل

وحيث انها المرة الاولى التي  ، راسة وابداء الرايدقصد الالمرسل اليه السوق الاسبوعي 

وبعد  ،، ولانجاح هذه التجربةمرفق السوق الاسبوعيلتدبير  هذه المسطرة اعتمادسيتم فيها 

 .قصد تعميق الدراسة تأجيل مناقشة هذه النقطة الى دورة لاحقة تقرر ،التداول
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 :  الثالثةالنقطة   

 الدراسة والمصادقة على كناش التحملات  للملعب الجماعي والقاعة المغطاة                     

  المتعددة الألعاب وملاعب القرب بالمدينة.

 

 مشروع تنفيذا  لمراسلة السيد الخازن الاقليمي بشانو انهاوضح رئيس الجلسة              

من  المرسل اليه لتسيير ملاعب القرب والملعب الجماعي والقاعة المغطاةكناش التحملات 

 والمتعلقة خاصة القيمة ونظرا لملاحظاتهقصد الدراسة وابداء الراي طرف رئاسة المجلس 

 في الشق المتعلق للمقتضيات القانونية  كناش التحملات مطابقة مواد مشروعضرورة ب

ايضا ادراج مختلف النصوص القانونية المتعلقة بالمنافسة وطرق باخضاعه لمبدأ المنافسة و

تأجيل مناقشة هذه النقطة الى  وافق السادة الاعضاء الحاضرين على  ، وبعد التداولالتفويت

 دورة لاحقة.
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 :  الرابعةالنقطة 

 .2022/2027لتقييم برنامج عمل الجماعة  2023عرض تقرير سنة               

  :العرض

السيد توفيق حكيم النائب الثاني لرئيس المجلس والذي تراس اوضح في عرضه               

عرض تقرير  يتطلبوالمتعلق بالجماعات  113.14القانون التنظيمي  بان اشغال هذه الدورة 

قصد التداول بشانه  السادة الاعضاء المحترمينحول تنفيذ برنامج عمل الجماعة على انظار 

وبالتالي العمل على  تدبير الشان المحليوابداء الراي حول الاكراهات والاختلالات التي تعيق 

اعطى  تحيينها بشكل ايجابي يخدم مصلحة الجماعة، وللمزيد من التوضيحتقييمها وتقويمها و

الكلمة للسيد المصطفى الخمداوي مدير المصالح الجماعي لقراء ة  التقرير المنجز لهذا الغرض 

   وهو كالتالي:

 

 2023 سنة برسم الجماعة عمل برنامج تنفيذ تقييم حول تقرير                              

 

  المتعلق بالجماعات. 113-14من القانون التنظيمي  82و-81-80-79- 78طبقا لأحكام المواد 

  ( 2016يونيو  29) 1437رمضان  23صادر في  2.16.301طبقا لمقتضيات المرسوم رقم

بتحديد مسطرة إعداد برنامج عمل الجماعة وتتبعه وتقييمه وآليات  الحوار والتشاور لإعداده 

رنامج عمل منه والرامية إلى قيام رئيس الجماعة بإعداد تقرير سنوي لتقييم ب 14لاسيما المادة 

 الجماعة.

 المشاريع المنفذة خلال الثلاث سنوات الأولى: /1

 2022برمجـــة سنة 

 
طريقة  نسبة التنفيذ  الكلفة بالدرهم   إسم المشروع

 التمويل

 الملاحظات

1 
إحداث المركز 

 الطرقي بطريق أزرو 
 تم انطلاق الاشغال شراكة  %10  40.000.000.00

تكلفت الجماعة بتسوية  شراكة 80% 16.000.000.00حماية مدينة الحاجب  2
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فياضانات واد من 

 بوبودة

الوعاء العقاري عبر سلك 

 مسطرة نزع الملكية

 
 

 2023برمجـــة سنة 

 
نسبة  الكلفة بالدرهم   إسم المشروع

 التنفيذ 

طريقة 

 التمويل

 الملاحظات

1 
.20.000.000 إحداث محطة طرقية

00 

تم اختيار موقع المشروع في  الشراكة  %0

 انتظار تعبئة الموارد المالية 

2 

إحداث نفق تحت 
أرضي على مستوى 

 عين خادم 

5.000.000.0
0 

اصادق المجلس الجماعي خلال  الشراكة %10
دورة استثنائية على اتفاقية 

جديدة تم خلالها إضافة 

اعتمادات مالية مع تغيير 
 مليون درهم ( 7.8الشريك )

3 

الإنارة تقوية 

العمومية بالمصابيح 

الاقتصادية صديقة 
 البيئة

30.000.000.

00 

  الشراكة  %00

4 

هيكلة الفضاءات 

 الخضراء

12.000.000.

00 

المشروع في طور الإنجاز من  الشراكة %70

طرف الوكالة الجهوية لتنفيذ 
 المشاريع فاس مكناس

5 
إحداث ملجأ خاص  

 بالكلاب الضالة

  الشراكة 0 % 600.000.00

6 
استكمال محطة 

 معالجة المياه العادمة 

54.000.000.

00 

  الشراكة  %

7 
إحداث معهد 

موسيقي و مكتبة 

 وسائطية

14.000.000.
00 

تم اختيار موقع المشروع  الشراكة 0 %
بالقرب من دار الثقافة على 

 ك/2717الرسم العقاري 

8 
تكسية الملاعب 

 بالعشب الاصطناعي

1.821.365.0

0 

من برنامج  2021برمجة سنة  تمويل ذاتي %30

 تحسين أداء الجماعات

9  
تكسية الشوارع 

 والأزقة 

2.770.000.0

0 

تم التوصل بمنحة من المديرية  تمويل ذاتي %0

 العامة للجماعات الترابية 

1

0 

إحداث نواة ثانوية 
إعدادية بمدرسة 

النهضة برسم سنة 

2023-2024 

شراكة مع  0% غير محدد 
وزارة 

التربية 

 الوطنية 
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 المشاريع بالتمويل الذاتي: /2

 نسبة الإنجاز عدد المشاريع المنفذة عدد المشاريع المقترحة

2 2 20% 

 

 المشاريع بالتمويل عبر الشراكة: /3

 

 نسبة الإنجاز عدد المشاريع المنفذة عدد المشاريع المقترحة

10 3 14.04% 

 

 العامالمجموع  /4

 

 نسبة الإنجاز عدد المشاريع المنفذة عدد المشاريع المقترحة

12 5 % 

 

 تحليل المعطيات المالي : /5

 :السنوات حسب للمشاريع المتوقعة المالية التركيبة

 عدد المشاريع السنة

تكلفة 

المشاريع 

 بالمليون درهم

 التمويل الذاتي بالمليون درهم
التمويل بالشراكة 

 بالمليون درهم

2022 2 56.00 00 56 

2023 10 131,19 4.590.365,00 126.60 

 182,60 4,5 187,19 مشروع   12 المجموع   

 :السنوات حسب للمشاريع  الحقيقية المالية التركيبة

 عدد المشاريع السنة

تكلفة 

المشاريع 

 بالمليون درهم

 التمويل الذاتي بالمليون درهم
التمويل بالشراكة 

 بالمليون درهم

2022 2 56.00 00 56 

2023 10 133,99 4.590.365,00 129.40 

 185,40 4,5 189,99 مشروع   12  المجموع   
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 06 بتاريخ 149 عدد جماعي قرار بموجب انطلق الحاجب جماعة عمل برنامج مسار إن            

 من مجموعة يضم الذي و المهم البرنامج هذا تنفيذ على الجماعة رئاسة حرصت قد و 2022ماي

 ذات المشاريع بعض عن ناهيك بالمدينة إقلاع تحقيق شأنها من التي و المهيكلة و  التنموية المشاريع

 .والثقافي الاجتماعي الطابع

          

 

 :  الخامسةالنقطة 

 الموافقة على إقامة أكشاك بالمدينة.

المجلس من تعميق اقشة هذه النقطة الى دورة لاحقة حتى يتمكن تم تاجيل من          

الدراسة والتنسيق مع لجنة التعمير واعداد التراب والبيئة في اطار لجان مختلطة 

 ديد مواقع جديدة لاقامة اكشاك بالمدينة.والتي قامت بمجموعة من الجولات لتح
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 :  السادسةالنقطة 

  2024سنةالموافقة على الدعم المالي الذي تقدمه الجماعة للجمعيات الرياضية برسم        

               :العرض

ني لرئيس المجلس الجماعي اتوفيق حكيم النائب الث عرضه أوضح السيدبداية في                 

يدخل ضمن مساهمات  النقطةهذه  مناقشة عرض نا الحاجب الذي تراس اشغال هذه الدورة

للشباب المحلي قصد الاهتمام الجماعة لدعم الجانب الرياضي بالمدينة واعتبره وسيلة تحفيزية 

وايضا باعتبارها ستساهم في المشاركة في مختلف الانشطة الرياضية الاقليمية  بالرياضة

لتنمية لجنة ارئيس ل على التوالي لتوضيح اعطى الكلمةوالجهوية والوطنية وللمزيد من ا

لجنة الميزانية والشؤون المالية البشرية والشؤون الاجتماعية والثقافية والرياضية ورئيس 

 على الشكل التالي : ماوجاءت مداخلته والبرمجة

 تقرير لجنة التنمية البشرية والشؤون الاجتماعية والثقافية والرياضية                

 جماعة بمقر   الزوال بعد الثالثة  الساعة على 2024ابريل  25الخميس  يوم فـي 

 6 بتاريخ عقدها المزمع 2024 سنة برسم العادية  ماي لدورة التهيئ إطار وفي ،الحاجب

 التنمية لجنة اجتمعت ،بتكليف منه و الجماعة رئيس السيد من وبأمر ،2024 ماي

 غرباوي عزيز السيد إشراف تحت  والرياضية والثقافية الاجتماعية والشؤون البشرية

 : السادة بحضور ، اللجنة رئيس

 والثقافية الاجتماعية والشؤون البشرية التنمية لجنة رئيس نائب:العادلي نورالدين 

 .والرياضية

    اللجنة بنفس عضو:    مذكور ـنمحسـ.   

   اللجنة بنفس عضو    : حالمسيـــ رشيد.   

، رحب فيها بالسادة الأعضاء  ،  رئيس اللجنةالسيد افتتحت أشغال الاجتماع بكلمة           

الغاية من هذا الاجتماع هي التداول بشان النقطة السادسة  من جدول أعمال وأوضح  بان 

، والمتعلقة بالموافقة على الدعم المالي الذي تقدمه 2024دورة ماي العادية برسم سنة 

التداول قررت اللجنة رفع النقاش و بعد و، ، 2024الجماعة للجمعيات الرياضية برسم سنة 

 التوصيات التالية إلى رئيس المجلس :

  إشراك لغ الدعم مع الرئيس المجلس في اختيار الجمعيات وتحديد مب الكامل التفويض

اللجان الدائمة )لجنة التنمية البشرية والشؤون الاجتماعية والثقافية والرياضية ولجنة 



24 
 

اختيار الجمعيات المحلية الفاعلة المعنية بالدعم رمجة ( في ن المالية والميزانية والبالشؤو

 وكذا في تحديد مبالغ الدعم الخاصة بكل جمعية. 

  لصرف  ةالإدلاء بالفواتير والبيانات المحاسباتيبالتزام الجمعيات المستفيدة من الدعم المالي

 مبالغ الدعم  الممنوحة من طرف الجماعة .

 

 لجنة الميزانية والشؤون المالية والبرمجة تقرير                        

                            

 جماعة بمقر  الزوال بعد الثالثة الساعة على 2024ابريل  30الثلاثاء  يوم فـي            

 خاصة ،2024  برسم العادية ماي دورة أعمال لجدول الإعداد إطار وفي ،الحاجب

الموافقة على الدعم المالي الذي تقدمه الجماعة للجمعيات ب والمتعلقة السادسة النقطة

 اجتمعت ،بتكليف منهو الجماعة رئيس السيد من وبأمر ،2024الرياضية برسم سنة 

الميزانية والشؤون المالية والبرمجة ولجنة التنمية البشرية والشؤون الاجتماعية  لجنة

 : السادة من كل بحضور ،  والثقافية والرياضية،

 والرياضية والثقافية الاجتماعية والشؤون البشرية التنمية لجنة رئيس: غربـاوي عزيز. 

 والبرمجة المالية والشؤون الميزانية لجنة رئيس:          بوبو شوكري. 

 والبرمجة المالية والشؤون الميزانية لجنة رئيس نائب:      قشيقـــــــش منير. 

 البشرية التنمية لجنة رئيس نائب : العادلي الدين نور. 

 والبرمجة المالية والشؤون الميزانية لجنة عضو:     مودن العالي عبد. 

 والبرمجة المالية والشؤون الميزانية لجنة عضو:     منتل المصطفى. 

 والبرمجة المالية والشؤون الميزانية لجنة عضو:    ازوكاغ رشيــــد. 

 والرياضية والثقافية الاجتماعية والشؤون البشرية التنمية لجنة عضو:      ـحلمسيـ رشيد. 

 والثقافية الاجتماعية والشؤون البشرية التنمية لجنة عضو:   مذكــــور محسن 

 .والرياضية

 والبرمجة المالية والشؤون الميزانية لجنة عضو:      الزيانــــــي سعيد. 

 المصاريف مصلحة ممثل:              لزعر انوار. 

 

النقاش  انتقل الحاضرون الىبالسادة الأعضاء الحاضرين ، ب يرحوبعد الت          

حيث تم دمه الجماعة للجمعيات الرياضية المحلية  التداول بشان الدعم المالي الذي تقو

  رفع التوصيات التالية الى رئاسة المجلس :
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 لكرة القدم حاضر السابقة والتي تتمثل في ادماج الفرق الرياضية تفعيل الم

 المنضوية تحت لواء العصبة بمدينة الحاجب في فريق واحد يمثل المدينة .

  و  الممثل الوحيد لمدينة الحاجبليكون  دمج فريقي كرة القدم في فريق واحد

 . فقط  لفريق واحد بالتالي ترشيد النفقات عبر تخصيص الدعم 

  ف السنة الرياضية من الدعم من مجموع مصاري %40العمل مستقبلا على تقديم

 لكل مستفيد.

 و غيرها  ذات التوجه الثقافي و البيئي المحلية الفاعلة  تقديم منح للجمعيات  .  

التنمية البشرية والشؤون الاجتماعية والثقافية لجنة  يرئيس وبعد الاستماع الى تقرير           

وشكره على التوضيحات والمجهودات   الميزانية والشؤون المالية والبرمجةوالرياضية ولجنة 

 التي قامت بها اللجنة فتح باب النقاش امام السادة الاعضاء للتداول بشان هذه النقطة.

 :المناقشات 

في مداخلته الى  الى الدور المهم الذي يلعبه الدعم المالي الذي تقدمه  اشار:  محمد اكزيوالسيد 

التنمية  كونه يساهم في تنشيط المجال الرياضي المحليالجماعة للجمعيات الرياضية المحلية في 

مضيفا بان للمدينة خصوصيات محلية في هذا  تطوير اللرياضة وتكوين الخلف، المحلية وفي

ورياضات ذوي المجال كما اوصى بضرورة دعم الرياضات الفردية من قبيل العاب القوى 

 وتقدم بالمقترحات التالية:  الجماعيةدون الاقتصار على الرياضات الاحتياجات الخاصة 

 التفويض لرئيس المجلس فيما يتعلق بالدعم المالي. -

 الفرق الرياضية المشاركة في العصبة.دعم  -

 توحيد فريقي كرة القدم. -

 .وحسب النتائج المحققة ولويات على مستوى دعم الجمعياتتحديد  الا -

 .مع تقديم بيانات المحاسبة والمحاسبة لكيفية صرف مبالغ الدعم تفيعل المراقبة -

 استثناء الجمعيات والمدارس التي تتوفر على مداخيل قارة. -

 .عقد لقاءات تواصلية مع بعض الفرق الرياضية قصد دراسة الاختلالات والاكراهات -
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بعد شكر رئيس لجنة الميزانية والشؤون المالية و لجنة التنمية البشرية  :  السيد توفيق حكيم

المفهوم  تعريف ةلسيد رئيس لجنة الميزانية والشؤون الماليا طلب من على توضيحاتهما، 

الدقيق للدعم المالي الذي تقدمه الجماعة للجمعيات قصد تنوير السادة الاعضاء تجنبا لاي لبس 

 او غموض.

اوضح بان المقصود من الدعم هو عن التساؤل السابق في سياق جوابه  : بوبو السيد شوكري 

تلك المنحة او المبلغ المالي الذي تقدمه الجماعة للجمعيات الرياضية المحلية الفاعلة في المجال 

الرياضي قصد مساعدتها على القيام بمشمول اختصاصاتها التكوينية واللوجيستية والتنقل 

 اهرات الرياضية الاقليمية والجهوية والوطنية.للمشاركة في التظ

الى ان مبالغ الدعم المقترحة لا  اشار شكر اللجنتين على مجهوداتهما و:  السيد ادريس الزويت

تستجيب لحاجيات ومتطلبات الجمعيات المعنية واوصى بضرورة الرفع من مبالغ الدعم المقدم 

للجمعيات المحلية الفاعلة مستقبلا، كما اوصى ايضا بالتفويض لرئاسة المجلس قصد تحديد 

 مبالغ الدعم التي ستخصص لهذه الدجمعيات.

اعتبر بان الجمعيات الرياضية المحلية تساهم  بشكل فعال في تكوين  : عبد السلام بعيوالسيد 

الناشئة والتنافس على المستوى الاقليمي والجهوي والوطني، مشيدا بالادوار الطلائعية التي 

، القدم داخل القاعة السلة وكرة الرياضية المحلية من قبيل كرة اليد وكرة الفرققامت بها بعض 

 الفرق حتى تعود الى سابق عهدها.لذلك اوصى بدعم هذه 

شكر بدورة اللجان الدائمة على مجهوداتها لانتقاء  الجمعيات الفاعلة التي  : السيد سعيد الزياني

 ستستفيذ من الدعم واكد على ان المنح هي وسيلة لابراز اشعاع المدينة في المجال الرياضي

لذلك اعتبر بانه من المفيد جدا اعتماد مقاربة تضمن استفادة الجمعيات الرياضية المحلية الفاعلة 

وكذا تطوير الرياضة بصفة  والتي حققت العديد من الايجابيات على مستوى التكوين والنتائج

لضمان  ذات نفس النشاط الرياضيالفرق الرياضية  جميع عامة، كما استحسن فكرة اذماج

  .ن الخلف على المستوى المحلي وتحقيق نتائج ايجابيةتكوي

تحديد الجمعيات الرياضية اوصى بدوره التفويض لرئاسة المجلس ل:  السيد محسن مذكور

الفاعلة وكذا تحديد مبالغ الدعم  وفق  النتائج المحصل عليها وايضا وفق القدرات المالية 
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تمس تخصيص مبالغ مالية للرياضات الفردية من قبيل العاب القوى وسباق لللجماعة، وا

الدراجات الهوائية مذكرا بالنتائج الايجابية التي حققها احد الابطال المحليين في سباق الدراجات 

 الهوائية وطنيا وعربيا وافريقيا. 

 ادلى بمداخلة كتابية هذا نصها : :  سعيد الزوهريالسيد 

 الرحمان الرحيم و الصلاةبسم الله 

 و السلام على اشرف المرسلين

 تحية للحضور الكريم

 السيد الرئيس المحترم

 ن و المستشاراتوالسادة المستشار  

 الجماعة و رؤساء المصالح وموظفي اطرو 

 سيدي الرئيس المحترم :     

 المالي سابقا .التي كانت تستفيد من الدعم استفادة نفس الجمعيات ب تتعلق ةهناك ملاحظ

مما يدفعنا الى التساؤل حول المعاير المتخدة لاختيار الجمعيات المستفيدة من هذا الدعم و هل تم 

 .تي حققتها هذة الجمعيات للاختياراعتبار النتائج ال

 لا: ثلهذه الغاية يجب علينا معرفة مدى تحقيق هذه الاخيرة لنتائج اجابية لكي ندعمها اكثرم

  مؤخرا . متميزةجمعية اطفال بلادي لذوي الاحتياجات الخاصة التي حققت نتائج 

: اشار في مداخلته الى ان مخرجات اجتماع لجنة التنمية البشرية  السيد عزيز الغرباوي

الصلاحية لرئيس المجلس في اختيار  ارتأت اعطاءوالشؤون الاجتماعية والثقافية والرياضية  

 الجمعيات المؤهلة لنيل دعم الجماعة وايضا لتحديد مبالغ الدعم.

الشؤون المالية و البرمجة قصد اوضح انه قد تم تكليف لجنة الميزانية و : السيد منير قشيقش

م ان رغولدعم الجمعيات الرياضية المحلية بالمدينة  و تخصيصه  مليون 50يع مبلغ يقدر توز

 ادت بالمجلس الموقر الى تخفيظ كراهات في السنة الماضيةاصعوبات و الجماعة واجهت عدة 

بعد باحترافية  على توزيعه لغ المشار اليه اعلاه فقد عملت اللجنةبمبالغ الدعم ، اما بالنسبة للم

 من طرف اللجنة بان  المبالغ المقترحة النقاش و التداول خلال اجتماعاتها الاخيرة ، كما اوضح 

  .تداول بشانها لو انما هي معروضة على انظار السادة الاعضاء ل ليست نهائية
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: اعتبر بدوره، من موقعه كنائب لزئيس لجنة التنمية البشرية و  السيد  نور الدين العادلي

 عيات الشؤون الاجتماعية و الثقافية و الرياضية ، ان التداول و النقاش بشان المنح المقدمة للجم

، كما اقترح دعم الجمعيات مسالة صحية تتطلب من المجلس الموقر الموافقة عليها من عدمه

الرياضية المحلية الفاعلة وفق النتائج المحققة سواء على مستوى تكوين الناشئة او المشاركة في 

 الدوريات و مقابلات العصب .

اوصى بدوره على ضرورة تفعيل الدور الاستشاري للجان الدائمة السيد عبد العالي الموذن: 

معتبرا بان مخرجات اجتماعاتها بشان المنح المقدمة للجمعيات الرياضية المحلية هي ثمرة 

، كما اكد و التداول لضمان توزيع عادل لهذه المنح  موضوعي نقاشاجتهاداتها بعد ديمقراطي و

اعتمادها من طرف المجلس الموقر او تغييرها حسب على انها تبقى مجرد مقترحات يمكن 

 اراء السادة الاعضاء .

جميع  اللجان الدائمة على مجهوداتها كما شكر بشكر  استهل مداخلتهالسيد توفيق حكيم :  

السادة الاعضاء على مقترحاتهم و ارائهم القيمة التي تعبر بصدق عن رغبتهم في دعم المجال 

من مختلف الانشطة و المرافق الرياضية على ضرورة استفادة ابناء المدينة  اكد الرياضي ، و

التي تتوفر عليها الجماعة  كما اوصى بضرورة دعم الجمعيات الرياضية المحلية الفاعلة ماديا 

و معنويا قصد القيام بالادوار المنوطة بها سواء في مجال تكوين الناشئة او المشاركة في 

متعلق  مقترح الال، كما استحسن  رات المحلية و الاقليمة والجهوية المنافسات و التظاه

فريقي  توحيد  بالاعتماد على اللاعب المحلي لتمثيل الفرق المحلية الرياضية وايضا  مقترح 

، كما وافق السادة الاعضاء على النتائج و ترشيد النفقات كرة القدم في فريق واحد لتجويد 

 تحديد ل المستحقة للدعم و ايضا  تاسة المجلس في اختيارالجمعياعطاء كامل الصلاحية لرئا

 مبالغ الدعم مع الاخذ بعين الاعتبار لمخرجات اجتماعات اللجان و مقترحات السادة الاعضاء .

                                                       

 

 02مقرر عدد:   

 

 الموافقة على الدعم المالي الذي تقدمه الجماعة  :  السادسة نقطة ال

 ـــــذالمقـــــــــــــــــرر المتخــــــــــــ
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 2024 سنةللجمعيات الرياضية برسم 

 2024برسم سنة ماي العادية  دورةإن المجلس الجماعي للحاجب المجتمع في إطار             

من جدول  السادسة لنقطة ل،  وبعد مناقشته 2024  ماي 6المنعقدة بتاريخ جلسته خلال  ،

وافقة على الدعم المالي الذي تقدمه الجماعة للجمعيات الرياضية برسم المب المتعلقةوالأعمال 

المتعلق بالجماعات، وحيث اسفرت عملية  113.14وتطبيقا للقانون التنظيمي  ،2024سنة

 التصويت عمايلي :

 .23* عدد الأعضاء الحاضرين       :   

  .21* عدد الأصوات المعبر عنها     :   

 .21* عدد الأعضاء الموافقين         :       

   :  وهم  السادة 

 -ادريسية خروبي –كريمة اشهبون  -عبد السلام بعيو  -  زكرياء بوكطيبة  -  حكيمتوفيق  -

سمير   - محسن مذكور  -عزيز غرباوي -شوكري بوبو -نورالدين العادلي –منير قشيقش 

عبد العالي  -سعيد الزوهري   -رشيد ازوكاغ – سفيان عبدون -سعيد الزياني  -  الحميدي

   .نابيل روسطي –بدر اكزيو  -ادريس الزويت -علي العمري   –محمد اكزيو  -مودن  

 .لاحد :عدد الأعضاء الرافضين*   

 لا أحد .: عدد الممتنعين عن التصويت*   

على الدعم المالي  المجلس الجماعي الحاجب باغلبية السادة الاعضاء الحاضرين صادق         

مع اعطاء ) الشطر الثاني(  2024 برسم سنةالمحلية الذي تقدمه الجماعة للجمعيات الرياضية 

الجمعيات المؤهلة للاستفادة من الدعم وايضا المجلس قصد اختيار لرئيس كامل الصلاحية 

 وهي كالتالي: لجمعياتهذه االتي سترصد ل ة المالي المبالغتحديد 

 

 

 

 

 

 

 
 عملية التصويت

 اسم الجمعية مبلغ الشطر الأول
 الموافقون

الاصوات 
 المعبر عنها

 الحاضرون

 الحاجب اليد لكرة الرياضي الامل جمعية 000,00 80 23 21 21

 القدم كرة فرع الحاجب الرياضي الأمل جمعية 000,00 60 23 21 21

 السلة لكرة الرياضي الامل جمعية 000,00 50 23 21 21

 الحاجب القدم لكرة  الحاجب أطلس شباب 000,00 60 23 21 21
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21 21 23 50 000,00 
 القاعة داخل القدم كرة الرياضي الأمل نجوم نادي جمعية

 الحاجب

 الحاجب للبادمنتون الرياضي الأمل جمعية 000,00 10 23 21 21

 الحاجب القوى لألعاب الرياضي الأمل جمعية 000,00 20 23 21 21

 جمعية يانو للرياضة 000,00 5 23 21 21

 جمعية السلام الحاجب للتايكوندو 000,00 5 23 21 21

 الحاجب الخاصة الاحتياجات لذوي بلادي أطفال جمعية 000,00 10 23 21 21

 .والتنمية للرياضة الحاجب أطلس تحدي جمعية 000,00 30 23 21 21

 الحاجب الحديدية للكرة الرياضي الامل جمعية 000,00 5 23 21 21

 الحاجب الحديدية للكرة أطلس جمعية 000,00 5 23 21 21

 اعاقة وضعية في للأشخاص الحاجب الرياضي الأمل 000,00 10 23 21 21

 المجموع 000,00 400 23 21 21
 

 

 كاتب الجلسة ::                                                         رئيس الجلسة     

 رشيد ازوكاغ                                                                                    
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